
Senado abolió perpetuidad 
en los derechos de agua y  
desata polémica en el agro

COMISIÓN DE RECURSOS HÍDRICOS, DESERTIFICACIÓN Y SEQUÍA LO APROBÓ POR TRES VOTOS CONTRA UNO

La comisión especial de Recursos 
Hídricos, Desertificación y Sequía 
del Senado aprobó, por tres votos 
contra uno, el concepto presente 
en el artículo 6 del Código de 

Aguas, inciso primero, que estable-
ce que el derecho real de aprove-
chamiento es de carácter temporal 
y no perpetuo como se establecía 
anteriormente. Uno de los argu-

mentos que sonó fuerte fue el 
hecho de que el agua es un bien 
finito, y que en algún momento se 
puede acabar. Lo anterior ha gene-
rado una serie de opiniones, 

muchas en contra, como lo fue la 
del gerente de Asuntos 
Ambientales de la Cámara de la 
Producción y del Comercio de 
Concepción, Pedro Navarrete, 

quien reconoció que el tema es 
“apasionante”, porque se cruzan 
aspectos técnicos, financieros y 
económicos e ideológicos.

Actual escenario dificulta que el Estado impulse una necesaria gestión integrada de las cuencas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 8

ROMILIO PASMIÑO G.

Llegó hace 80 
años a esa casa 
a trabajar y sólo 
pide morir ahí
CIUDAD PÁG. 6

La Orquesta UdeC, dirigida por Juan Pablo Izquierdo, tocará “Concierto 
para piano N°4”, la sinfonía “Heroica”y “Árbol sin hojas” de  Maupoint.

Clásicos de Beethoven marcarán el 
pulso de cuarto concierto sinfónico

Analistas políticos 
le ponen nota  
al primer día de 
franja electoral

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 11

N°4
Es uno de los conciertos 
para piano más emblemáti-
cos del genio alemán.

19:00
horas de mañana comienza 
la función en el Teatro de la 
Universidad de Concepción.POLÍTICA PÁG. 4
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Centralismo absoluto
Chile, sin duda, es un país extremadamente centrali-

zado y dada esa característica ha ido migrando con ma-
yor fuerza a un país muy estatista. ¿Cuáles son las seña-
les para indicar ello? Podríamos comenzar con el sector 
privado, que dadas las políticas públicas, se ve “obligado” 
a migrar hacia la capital de Chile. 

Si uno hace un poco de historia, en el sistema financie-
ro, por ejemplo, léase Bancos, existían instituciones que 
incluso tenían el nombre de la ciudad, Banco Con-
cepción, Banco Osorno y La Unión, Banco de Tal-
ca, de Valdivia, de Constitución, de Curicó, de 
Llanquihue, Regional de Linares y muchos otros 
más que hoy solo recordamos sus nombres, 
pues todos fueron fusionados y todas sus altas 
gerencias se tuvieron que ir a Santiago, haciendo 
que las regiones y provincias de Chile, poco y nada 
pudieran decidir. 

Hoy todas las grandes empresas también han debido 
llevar sus gerencias a Santiago y las Pymes cuando cre-
cen un poco no les queda otra que irse. Como yo soy pen-
quista me voy a referir la última empresa mediática que 
teníamos y se trata de la Isapre Masvida, que luego de 
una serie de problemas, no tuvo más que vender su ges-
tión a un nuevo controlador, que me atrevo a aventurar, 
terminará con sus gerencias en Santiago. 

 Cuando uno intenta generar algún negocio en las zo-
nas que no son Santiago, el imán de la capital es muy 

potente, y se explica porque la mayoría de las personas 
vive allí (alrededor de 7 millones de habitantes) y las de-
cisiones de gobierno (todas) están concentradas en esa 
ciudad. 

 Y en esto, lo que podemos decir, es que el absolutismo 
de los mega Estados es brutal, hoy día todo es definido 
desde el Comité Central, es decir La Moneda y sus minis-
terios, tenemos hoy en Concepción un puente que quedó 

a medio terminar ¿ustedes creen que eso en Santiago 
hubiera podido ocurrir?, tenemos en la calle Pedro 

de Valdivia una ex empresa CCU con sus edificios 
en ruinas por más de 15 años en esas condicio-
nes, la empresa dueña tiene su gerencia en San-
tiago. Un Mercado Central incendiado que no 

muestra ningún avance, dado que la resolución o 
decisión es desde el Comité Central. 

 Para que un país crezca armónicamente debe gene-
rar estrategias de decisiones descentralizadas, debe en-
tregar poder de decisión a las regiones para que ellas, 
con sus matices, puedan ir generando riqueza, creci-
miento e identidad. Hoy día, lamentablemente los lide-
razgos caen, finalmente en el voto ms numeroso y se 
quedan definiendo inversiones en los lugares donde hay 
más personas. 
 
Claudio Lapostol Vargas 
Académico Facultad de Economía y Negocios Unab

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RENATO SEGURA  
Director Regional de ProChile

Eric Forcael @ericforcael  Venta autos en 
Bío-Bío se dispara y tendencia alcista se man-
tiene x 5to mes consecutivo vía @DiarioConce 
//La crisis, la crisis, qué horror!

Familia y desarrollo profesional 
  
Señor Director: 

En un tiempo en que se espera 
que cada dificultad tenga una so-
lución específica, parece cada vez 
más necesario hacerse experto en 
un área de desarrollo en particular. 
El no hacerlo pone en riesgo el cre-
cimiento profesional y, por tanto, 
la trayectoria laboral. Para lograr 
esto, se necesita una gran cantidad 
de recursos no solo económicos, 
sino también de tiempo y energía 
que son indispensables para con-
cluir con éxito los estudios de per-
feccionamiento.  

Las investigaciones indican que 
los niños que ven a sus padres estu-
diando tienden a presentar un acer-
camiento al aprendizaje más amiga-
ble, considerando el estudio como 
una oportunidad de desarrollo y no 
como “una lata”. Por otra parte, se 
reporta una percepción de que es 
posible mejorar la situación actual 
si se invierte esfuerzo y tiempo. 

Así, parece posible compatibili-
zar el desarrollo profesional con la 
vida de familia, ya que para los niños 
resulta ser un factor protector el vi-
sualizar que mediante el aprendiza-
je se puede obtener satisfacción per-
sonal, lo que se puede llegar a tras-
pasar a su propia vida escolar.  

En todo caso, siempre es bueno 
tener presente algunos puntos 
para lograr este objetivo. (1) Resul-
ta esencial explicarles a los hijos el 
motivo por el cual es importante 
para los padres seguir desarrollán-
dose, siempre sirve el mostrar cuál 
es la expectativa y qué se quiere lo-
grar. (2) Contarles a los niños que 
este proceso de especialización 
tiene una fecha de inicio, pero 
también de término, por lo que 
será posible que en ese periodo 

vean al padre o la madre con preo-
cupaciones distintas. (3). Estable-
cer tiempos exclusivos para los ni-
ños e indicárselos, por ejemplo, 
mientras hacen las tareas, antes de 
dormir o bien durante el almuerzo. 
Da lo mismo el momento del día 
en el que se haga, la importancia 
radica en que el niño sepa que ese 
es su tiempo y que es tan valioso 
como el tiempo en que el 
papá/mamá estudia. 

Es probable que si se logra com-
patibilizar el tiempo de calidad con 
los hijos y la expresión de la satis-
facción que se logra en este proce-

so, se pueda potenciar en los niños 
el sentimiento de que el aprendiza-
je tiene más que ver con las posibili-
dades de conocer mundos distin-
tos, que con el solo hecho de cum-
plir con una nota. 
 
Paulina Galindo Kiessling                                                           
Psicóloga y académica Facultad de 
Psicología Universidad San Sebastián 
 
Piñera y Ossandón  
 
Señor Director: 

Así como en muchas historias en-
contramos un antagonista cuya úni-

ca razón de ser consiste en oponerse 
y tratar de frustrar los planes del 
protagonista, también en la política 
vemos estos personajes. Quién po-
dría dudar, por ejemplo, de que en 
Chile Vamos Piñera es el protago-
nista y Ossandón el antagonista. 

La figuración mediática de Os-
sandón se sustenta en la crítica es-
tridente y acerba que por años diri-
ge contra el principal líder de su pro-
pio sector político. Como personaje 
político, la identidad de Ossandón 
se construye en función de la oposi-
ción permanente al expresidente. Y 
sus principales contradicciones tie-

nen como eje a Piñera. 
Así, en 2012 sobre el ex mandata-

rio afirmó: “Yo le tengo cariño. Se ha 
sacado la mugre por este país”, sin 
embargo hoy piensa que “no tiene 
los estándares morales para condu-
cir el país”. En 2013 aseguró que “ja-
más sería independiente, porque 
como que los independientes jamás 
se la juegan por nada”, no obstante 
después renunció a su partido para 
ser rival de Piñera. Y aunque en abril 
de 2016 rechazó las primarias, pos-
teriormente las aceptó, para luego 
desdecirse otra vez, calificando su 
decisión como un error y poniendo 
en duda su apoyo Piñera si este 
gana. 

Su naturaleza antagónica tam-
bién explican sus grandes debilida-
des como político. En su cruzada 
contra el expresidente se ha ganado 
el rechazo de gran parte de la cen-
troderecha, como lo reflejan su falta 
de equipo y soledad política. Una 
cruzada que continuó en el Senado 
donde no ha destacado por su tra-
bajo parlamentario o liderazgo en 
alguna materia sino por su virulento 
antipiñerismo. 

En pocas palabras, sin Piñera no 
hay Ossandón. Como el antagonis-
ta que es, solo entra en escena para 
enfrentar a su adversario. Su paso 
por “Tolerancia 0” y “Aquí está Chi-
le”, así como su anémica “campaña 
de conceptos” evidencian que el 
personaje se vacía y enmudece 
cuando no puede recitar su libreto 
monotemático. 

¿Qué hará si Piñera es reelegido? 
¿Seguirá interpretando su triste pa-
pel por cuatro años más? ¿O será ca-
paz de reinventarse y comenzar a 
brillar, por fin, con luz propia? 
 
Jacinto Gorosabel O. 
Periodista

“La estructura de organización 
social ha privilegiado al individuo 
como el centro del quehacer de la 
política pública y apunta a cons-
truir un modelo de sociedad que 
sobrepone el éxito particular por 
sobre el colectivo”. El párrafo co-
rresponde a un extracto de la co-
lumna “Individualismo a ultran-
za”, del senador Felipe Harboe, 
llamado de atención que servirá 
de motivación para el tema de la 
presente columna. 

Desde el momento de la con-
cepción, la competencia es un 
concepto con el cual debemos 
aprender a lidiar.  Las primeras 
ecografías permiten detectar 
malformaciones, evaluar el creci-
miento del feto, su posición, cal-
cular su edad gestacional, oír sus 
latidos, observar el estado de la 
placenta, del líquido amniótico, 
estimar el peso del bebé y detec-
tar anomalías o patologías del 
embarazo. Cuando el especialis-
ta en neonatología sentencia la 
condición de “embarazo normal”, 
es el primer paso para certificar 
que la persona estará en condi-
ciones de enfrentar un ambiente 
de alta exigencia. 

ductivo, más allá de la exporta-
ción de commodities, la coopera-
ción entre agentes se transforma 
en un insumo vital. El medio am-
biente, las finanzas, la tecnología, 
la salud, la educación, el trabajo, 
el fomento productivo, la legisla-
ción, los impuestos y el fomento de 
las exportaciones, entre muchos 
otros, son variables que por sí so-
las y en conjunto, afectan el valor 
de las exportaciones chilenas. 

Las empresas con potencial ex-
portador, necesitan tener un pro-
ducto final que esté consolidado, 
al menos en el mercado local. Para 
llegar a ese estado de desarrollo, 
necesariamente se debe haber 
contado con el apoyo y la coordi-
nación de diversos organismos 
públicos y privados. 

Es por ello que, si queremos dar 
el salto a una sociedad moderna, 
colmada de oportunidades y prós-
pera, es básico reconocer que, 
cuando se vive bajo el mismo te-
cho, la asociatividad y la comple-
mentariedad es la única receta 
que sirve para alcanzar un nivel de 
desarrollo que sea sostenible y 
que involucre, sin distinción, a la 
comunidad.

El cumplimiento de metas y al-
canzar la cumbre del ranking de 
desempeño, son los resultados 
habituales que enarbolan quie-
nes acometen la tarea de pavi-
mentar el camino hacia el éxito, 
la prosperidad y la realización 
personal. 

Frente a esta dinámica merito-
crática, no debiese sorprender la 
baja acumulación de capital so-
cial lo cual, a su vez, se constitu-
ye en la principal barrera para 
implementar estrategias asocia-
tivas y de complementariedad en 
los contratos sociales. En ausen-
cia de cooperación, los costos au-

mentan y se frena al desarrollo 
social y económico del país. 

En efecto, en la cadena de va-
lor de cualquier actividad pro-
ductiva de bienes y/o servicios, 
intervienen distintos sectores. El 
valor del producto o servicio es 
función del nivel de coordinación 
y complementariedad intersecto-
rial. En el último eslabón, que 
comprende la internacionaliza-
ción del sistema productivo, la 
integración intersectorial, públi-
ca y privada, adquiere una im-
portancia trascendental. 

Cuando se busca la interna-
cionalización del sistema pro-

Lorena Toledo: Si hubiese sido un hijo 
mío. Se pone a trabajar para reparar . El 
límite de lo público, lo ajeno y lo personal 
es clarísimo. Junto con la tecnología hay 
que entregar valores, deberes y responsabi-
lidades. Y muchísimo amor.

Bajo el mismo techo

“La identidad de género está muy relacionada 
con el medio, cuán valorado sea el género en el 
medio social va a influir en la percepción del 
niño. El cambio de nombre y de género debe 
ser el último paso”. María Elena Gorostegui, 
psicóloga.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

N
o importa la so-
noridad y el 
acento con que 
desde las estruc-
turas centrales 
se emitan los 

mensajes relativos a la descen-
tralización, este tema no tiene 
por el momento la posibilidad de 
materializarse, salvo uno que otro 
signo equívoco, pero mediático, 
como elección de Gobernadores, 
acogido con entusiasmo mien-
tras signifique nuevos y bien re-
munerados cargos y pocas y li-
mitadas concesiones de poder o 
recursos. 

Los hechos objetivos, en cam-
bio, sin necesidad de aludir a las 
políticas de Estado, muestran que 
el modelo de todo para el centro 
es la orden del día, de este día y de 
los que siguen, por el simple, pero 
potente expediente de hacer todo 
mejor, más rápido y más grande 
en la capital de la República, sin 
olvidar a las provincias, es claro, 
pero con otras y desfavorables es-
calas de tiempo e inversión.   

No está inaugurada la línea 6 
del Metro y ya se ha anunciado, la 
otra obra magna; la séptima lí-
nea, cuyo costo representa  una de 
las mayores inversiones de la his-
toria de Metro, con alrededor de 
US$2.900 millones, superando los 
US$2.758 millones de inversión 
que sumaron en conjunto las lí-
neas 3 y 6.  

En el intertanto, en nuestra re-
gión los proyectos se eternizan, 
no hay excusa a la cual no se 
haya echado mano para expli-
car cómo las iniciativas reptan 
de uno a otro procedimiento, bu-
rocrático, técnico, ambiental, lo 
que parezca adecuado, para es-
tirar los plazos a un futuro siem-
pre estimativo y lejano, con el 
eufemismo tranquilizador de fu-
turo próximo. 

Así ocurre con obras que en tér-
minos relativos son migajas com-
paradas con las faraónicas obras 
capitalinas, como el soterramien-
to de la línea férrea, el puente 
eterno, el mercado esquelético y 
su ruinoso entorno, a unas cua-

dras de la Plaza de la Indepen-
dencia de la capital regional, la 
paupérrima asignación para el 
Biotrén, la postergación del tercer 
dique, las rotondas o ciclovías, 
para años de vivir en obras.  

Nuestros legisladores no han 
sido suficientes para revertir esta 
situación, para la ciudadanía pue-
de ser falta de compromiso o fal-
ta de herramientas, o una no muy 
feliz concurrencia de ambos fac-
tores, fatales para el desarrollo 
homogéneo de las regiones. 

En ese contexto se encuentra 
un nuevo proyecto muy promi-
sorio para robustecer la econo-
mía de la Región: un ferrocarril 
que conectaría los puertos de dos 
océanos, que se encuentra, como 
es tradicional, en búsqueda de fi-
nanciamiento por parte de las au-
toridades de Neuquén, Río Ne-
gro, Bahía Blanca, Bío Bío y la 
Araucanía. 

El embajador de Chile en Ar-
gentina, José Antonio Viera-Ga-
llo, en el seminario “Corredor Fe-
rroviario Binacional”, informó 
que ambos gobiernos están pre-
parando un proyecto para im-
pulsar el Ferrocarril Trasandino 
del Sur, el relato que continúa, de 
las autoridades locales y de la 
nación vecina, es alentador, 
pero, a diferencia de los proyec-
tos de la  capital, haciendo fren-
te a un número indeterminado 
de acciones para un futuro para 
establecer. 

Es preciso reconocer el esfuer-
zo y legítimo compromiso de to-
das las autoridades que han tra-
bajado en este proyecto, pero con 
igual realismo hay que advertir 
que, sin el cambio que se espera 
en descentralización, este pro-
yecto podría agregarse a la larga 
lista de asuntos postergados. 

Salir de esa condición no es ta-
rea de la Región Metropolitana, es 
tarea y compromiso de la Región 
para hacerse escuchar, puede que 
haya pasado la hora de la rogati-
va y la mansedumbre.

En nuestra región 

los proyectos se 

eternizan, no hay 

excusa a la cual no 

se haya echado 

mano para explicar 

cómo las iniciativas 

reptan de uno a otro 

trámite, lo que 

parezca adecuado, 

para estirar los 

plazos a un futuro 

siempre estimativo y 

lejano, con el 

eufemismo 

tranquilizador de 

futuro próximo. 

EN EL TINTERO

sas necesidades, como poner-
le minúsculas, o una cinta de 
máquina de color negro y car-
mín, para responder a las de-
mandas de los contadores, 
desde entonces que estamos 
aterrados con las cifras en rojo. 

Para los eventuales lecto-
res de este siglo, que sólo han 
visto estas máquinas en los 
museos, es bueno recordar 
que la doble C, de las copias 

de correos electrónicos, de-
riva de la misma do-

ble C utilizada 
para las copias a 
papel carbón 

que usaban estos 
artefactos. 

 Hay un regreso al pa-
sado, en gloria y majestad, la 
FSO, agencia responsable por 
la seguridad de los altos fun-
cionarios del Kremlin, ha em-
plazado una orden de com-
pra de máquinas de escribir, 
con el posible objetivo de evi-
tar las filtraciones de los nun-
ca bien ponderados hackers y 
otros brujos. No parece mala 
idea, en una de estas vuelven 
las palmatorias, los faxs y las 
casettes. 

 
                       PROCOPIO

La larga lista de los 
objetos olvidados

AL CENTRO

Hubo un tiempo feliz en el 
cual la gente tenía máquinas 
de escribir, esos artilugios fue-
ron el resultado de la ambi-
ción de algunos  para hacer-
se famosos inventando algo 
que fuera en realidad prácti-
co, para los no iniciados se 
las puede ver en acción en las 
notarías. 

Hubo muchos, en muchos 
países, que murieron en el in-
tento, hasta la aparición de 
Cristopher Sholes, 
quien patentó una 
máquina opera-
tiva el año 1868, 
lo suficientemen-
te convincente 
como para entusiasmar 
a Remington and Sons, de 
Nueva York, los que fabricaron 
el primer modelo industrial. 
Contenía casi todas las carac-
terísticas esenciales de la má-
quina que algunos alcanza-
mos a conocer, aunque sólo 
escribía en mayúsculas. 

 De ahí para adelante, el ar-
tefacto empezó a conquistar al 
mundo, había llegado la má-
quina de escribir, aunque era 
solo la máquina para escribir. 

Nuevos desarrollos fueron 
acercando el producto a diver-
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ANALISTAS SE REFIRIERON AL ESPACIO QUE SE VERÁ TODO ESTE MES

El frío análisis a la franja: falta 
de propuestas e innovación

Destacaron el espacio de Beatriz Sánchez y hubo 
coincidencias en que la crítica a “los políticos” es 
transversal como herramienta de convecimiento.

“Si bien la existencia hoy de otros 
canales de información, como las re-
des sociales, permite al electorado 
conocer sus propuestas, la franja elec-
toral sigue siendo una de las herra-
mientas más influyentes a la hora de 
dar a conocer a los candidatos y, por 
lo menos, las líneas gruesas de sus 
propuestas”. 

La anterior es una cita del presiden-
te de la Fundación Participa, Daniel 
Ibáñez, quien de esta forma destacó 
la importancia de la inédita Franja 
Electoral de primarias que debutó el 
miércoles pasado y que ayer cumplió 
con su segunda emisión. 

En el día en que, además, los can-
didatos de Chile Vamos se vieron por 
primera vez las caras en un debate 
(con algunas polémicas de por me-
dio). Consultados por Diario Con-
cepción, un grupo de analistas se re-
firió a la primera tanda visual de las 
cartas que compe-
tirán el domingo 2 
de julio. 

Para el mencio-
nado Daniel Ibá-
ñez fue “un poco 
más de lo mismo”, 
destacando la falta 
de audacia e inno-
vación. “Todas las 
franjas son bastan-
te planas y simila-
res en cuanto a di-
seño y contenido”, 
comentó. 

 
Crítica a  
ellos mismos 

El representan-
te de la Fundación 
Futuro dijo que 
mucha de la pro-
paganda elegida 
está basada “en las críticas hacia los 
políticos como pasa con (Manuel 
José) Ossandón y (Alberto) Mayol, 
que da cuenta que este es un fenóme-
no que sea de extremo a extremo de 
manera transversal, donde la crítica 
a los políticos parece mucho más ren-
table que levantar propuestas”. 

Para Ibáñez faltó algo similar a lo 
mostrado por Marco Enríquez-Omi-
nami, en 2009, “quien rompía un poco 
los esquemas a lo que estábamos 
acostumbrados”. 

Actualmente, agregó, “vemos fran-
jas con pocas propuestas, y lo que es-
peramos con los ciudadanos  es eso. El 
espacio de las franjas electorales es 
uno de los más importantes, pues la te-
levisión logra llegar a distintos públi-
cos y eso ha sido mal aprovechado 
por los candidatos. Hay tiempo aún 
para que puedan rectificar y presentar 
sus proyectos a través de la franja”. 

   
Sánchez, la mejor 

El analista en marketing político y 
académico de la Universidad Andrés 
Bello (Unab), Felipe Vergara, dijo que 

“al desglosar la franja por candida-
to me atrevería a decir que Beatriz 
Sánchez fue la que logró captar 
más la atención, su historia perso-
nal y el regionalismo concentrado 

en Concepción fueron acertados 
para atraer al público”.  

Para Vergara, el sociólogo Al-
berto Mayol “marcó una clara 

diferencia con una franja más con-
frontacional tanto hacia Chile Va-
mos, como a La Nueva Mayoría, ade-
más de optar por hablarle a un pú-
blico que habitualmente no vota 
como es los millennials, pero que sí 
lo hace, puede cambiar el rumbo de 
una elección”. 

Vergara también ahondó en lo ex-
puesto por las cartas de Chile Va-
mos. 

“Felipe Kast fue el más innovador, 
muchas imágenes, mucha gente tra-
bajando, equipos multidisciplinarios 
que fueron parte del Gobierno de 
(Sebastián) Piñera, fue la tónica de su 

franja. Creo que pecó de entregar 
demasiada información en muy 
poco tiempo, difícil de retener. De 

Piñera esperaba más, la imagen me-
siánica que mostró no calza con su 
personaje, además de mirar el hori-
zonte desde un edificio en altura se 
asemeja más al Piñera empresario 
que al candidato y eso no es conve-
niente hoy. (Manuel José) Ossandón 
quedó muy al debe, es una campaña 
del siglo pasado, hoy la ciudadanía 
espera mucho más que caminar y 
abrazar gente en la calle”, manifestó. 

 
Falta de equidad 

Jorge Durán, director de la Fun-
dación Avanza Ciudadano, dijo que 
cada una de las propuestas audiovi-
suales como planas, y destacó a Bea-
triz Sánchez, quien apuntó “a un 
tema súper importante que es el 
tema de la salud, la que más logró lle-
gar al electorado fue ella”. 

Igual fue crítico, pues en su opi-
nión, el hecho que los candidatos de 
Frente Amplio hayan tenido más mi-
nutos les da cierta ventaja. 

“Se pudo ver una franja que esta-
ban planas respecto a la de Chile Va-
mos, no se notaba alguna propuesta 
seria o alguna temática país impor-
tante que quisieran abordar. Muy 
distinto fue el caso del Frente Amplio, 
que se vio a una Beatriz Sánchez 
apuntando a un tema súper impor-
tante que es el tema de la salud”.  

“Es poco equitativo cómo se re-
partieron los minutos, cada candida-
to independiente si es del Frente Am-
plio o de Chile Vamos, debiera tener 
los mismos minutos. Es inaceptable 
3,7 minutos a candidatos del Frente 
Amplio en desmedro de los candida-
tos de Chile Vamos con 2,5 minutos. 
Una diferencia muy importante, lo 
cual se deja de mostrar una propues-
ta y de terminar bien las ideas, co-
rriendo con mayor ventaja los candi-
datos que sí fueron beneficiados con 
este sistema”, sostuvo. 

 
Debate radial 

En tanto, durante la jornada de 
ayer, se vivió el primer debate entre 
los candidatos de Chile Vamos, orga-
nizado por un conjunto de radioemi-
soras capitalinas, donde entre otras 
cosas, destacó la polémica entre la 
periodista de radio Agricultura, Pilar 
Molina (declarada “piñerista”), y el 
Manuel José Ossándón. La primera 
emplazó al senador por haber solici-
tado boletas falsas a un empresario, 
que resultó ser Juan José Gana, y que 
reconoció a La Segunda haber sido 
quien le entregó la información a la 
periodista. 

Ossandón, quien se enredó en po-
lémicas con Kast y por cierto con Pi-
ñera,  aseguró que presentaría ac-
ciones legales. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Ayer, además, se realizó el 
primer debate de los candidatos 
de Chile Vamos y la polémica se 
centró entre el senador y la 
periodista Pilar Molina, quien lo 
acusó de solicitar boletas falsas 
a un empresario.

Polémica  
con Ossandón

ANDRES OREÑA P.

“Beatriz Sánchez fue la 
que logró captar más la 
atención”. 
Felipe Vergara.

“Todas las franjas son 
planas y similares en 
cuanto a diseño y 
contenido”. 
Daniel Ibáñez.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ESTUDIANTES DE LA USM 
PROTESTARON ayer en le 
centro de Concepción.

Estudiantes Confech 
paralizaron 
actividades y USM 
radicalizó toma

Ya son 10 días los que lleva en 
toma la sede Talcahuano de la 
Universidad Técnica Federico 
Santa María en una manifesta-
ción destinada a aclarar presun-
tas irregularidades financieras 
que pudieran haber estado aso-
ciadas a la desvinculación del ex 
director, Alejandro Navarro, y de 
un grupo de trabajadores del 
plantel.  

Por eso el paro de ayer realiza-
do a nivel nacional y convocado 
por la Confech fue una oportuni-
dad para los  alumnos de la USM 
para poner sus demandas sobre 
la mesa.  

“Nos encontramos en toma in-
definida por la desvinculación de 
las máximas autoridades de nues-
tra sede que, creemos, se debe a 
irregularidades gravísimas. Se 
hizo insostenible la crisis en nues-
tra universidad”, manifestó Mario 
Tapia, dirigente USM y vocero de 
la Confech. 

Los estudiantes entregaron un 
petitorio de 6 puntos entre los 
que se cuentan transparencia, 
bienestar estudiantil e infraes-
tructura. Uno de los argumentos 
que esgrime el colectivo de estu-
diantes que participan en la toma 
es que a diferencia del desarrollo 
que exhiben los otros campus de 
la institución, el local no ha teni-
do mejoras y ni desarrollos en los 
últimos años. 

En cuanto a la paralización rea-
lizada ayer a nivel nacional, el vo-
cero Confech explicó que se tra-
tó de una paralización reflexiva 
para abordar temas como la edu-
cación no sexista y el proyecto de 
universidades estatales que  pre-
sentó el Ejecutivo. 

“Estamos debatiendo para uni-
ficar un relato para ser presenta-
do en el próximo Confech  que va 
a ser el sábado en Iquique”. 

Además confirmó para el 21 la 
realización de la tercera marcha 
estudiantil a nivel nacional.  

El presidente de la Federación 
de Estudiantes de la Universidad 
de Concepción detalló que en el 
plantel cerca de 15 carreras adhi-
rieron al paro para reflexionar en 
torno a las demandas. Explicó 
que a nivel país la respuesta a la 
petición de los alumnos para ter-
minar con prácticas sexistas ha 
sido lenta y que las iniciativas 
existentes han sido levantadas 
desde el movimiento estudiantil 
(Solo la UdeC y la Católica de San-
tiago cuentan con comisiones de 
género).

se desarrolló de manera 
pacífica y con fuerte 
compromiso de participación 
estudiantil.

Paralización 
reflexiva

de la Confech se realizará 
este sábado en Iquique y en 
él definirán nuevas acciones 
del movimiento.

Próximo 
encuentro
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Un estudiante de  4°medio recibió 6 puñala-
das por la espalda en el liceo Simón Bolívar de 
Hualpén, en el recreo. El agresor, de 1°medio, fue 
desarmado por otro alumno, y entregado a Ca-
rabineros.La víctima fue trasladada al Hospital 
Higueras, sin lesiones graves.

Apuñaló a compañero de liceo   

PDI VIII REPOL

Tuteladas que permiten 
entregar viviendas en 
comodato de por vida a más 
de 80 personas.

En cinco comunas 
existen viviendas 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Si bien, a sus 82 años María del Car-
men Herrera Navarro debería estar 
disfrutando de la llamada época dora-
da, su situación es compleja, pues a 
más tardar el 31 agosto deberá dejar 
la vivienda en la que trabajó desde 
niña. No tiene  familiares ni una red de 
apoyo que evite que quede en la calle. 

Acompañada sólo de sus perros, 
Sara y Selva, pasa sus días en una vie-
ja casona ubicada en Orompello 218 
a la que llegó a los 3 años. “Me criaron 
para que hiciera las cosas en la casa, 
aunque la señora Nora me dio su ape-
llido cuando yo tenía como 50 años. 
Llegué acá para trabajar y acompa-
ñarla hasta que murió en 2015. Soy 
huachita, no tengo a nadie, me que-
dé sola acá y ahora me quieren echar. 
No tengo dónde ir, no creo que me 
quede mucho, sería mejor que me de-
jen acá hasta que me muera”. 

Pero la  casona, que ahora tiene un 
nuevo dueño que tiene comprometi-
do el terreno para la construcción de 
un edificio en altura, tampoco ofrece 
garantías a la señora María, el techo 
está roto, la lluvia se escurre por las pa-
redes, los hoyos en el piso la han hecho 
caer varias veces. La vieja casa cuen-
ta con más de 10 habitaciones llenas 
de cajas apiladas que colaboran en la 
proliferación de ratones y humedad.  

 
¿Y las perritas? 

La señora María asegura que ha 
postulado a algunos hogares, pero su 
mayor temor es que no la dejen ir con  
sus perritas, a las que recogió recién 
nacidas. “He pensado que si alguien 
me pasara un patio yo podría insta-
lar una carpita para vivir con mis 
perritas”. 

Sin embargo, la idea de una carpa no 
es viable para una persona mayor. Ella, 
para peor, sufre de fuertes dolores pro-
ducto de una artritis que muchas ve-
ces no la deja levantarse. “Cuando hace 
mucho frío como que me aturdo, a ve-
ces me duermo y otras quedo incons-
ciente, sólo logro pasar un poco el frío 
con una estufita a parafina, gracias a 
Dios no me he resfriado”. 

A nivel regional se contabilizan, se-
gún las últimas estadística de Sena-
ma, 350 mil adultos mayores y se es-
tima que cerca de 30 mil estarían en 
la misma condición de María Herre-
ra, solos y con pocos recursos, soste-
niéndose, principalmente, gracias a  
pensiones asistenciales que logran 
incrementar trabajando los fines de 
semana, tal como lo hace cada domin-
go María, cuando cuida los vehículos 
que se estacionan afuera de su casa.   

“Me hago tres mil o cuatro mil pe-
sos para comprar alimento a mis pe-
rritas. Me gusta trabajar porque le 
permite conversar con mucha gente 
y como soy solita es bonito tener con 
quién hablar”.    

 El director del Senama, José Anto-
nio Fernández, reconoció que no se 
trata de una situación aislada y que 
continuamente se enteran de este 
tipo de casos. “Activamos todos los 
mecanismos, primero la vamos a co-
nocer, vemos sus antecedentes y el ca-
mino a seguir. Si es una persona auto-
valente, que se mantiene sola, podría  
haber una posibilidad a través del 
programa de condominios de vivien-
das tuteladas, que son construidos 
por el Serviu y administrados por Se-
nama, que pueden ser entregadas en 
comodato de por vida, sólo deben pa-

recreación, vivienda digna, respeto y 
derecho a vivir tranquilos”. 

Por eso, realizó un llamado a todas 
las personas a sensibilizarse ante la 
realidad de los adultos mayores, que 
lo valoren, lo respeten y cuiden hasta 
el último día de sus vidas. Casos como 
el de María no son extraños, “incluso 
hay quienes tienen familiares, pero 
estos no quieren vivir con ellos y vie-
nen a nosotros buscando un hogar. 
Lamentablemente nuestra capaci-
dad como país para albergarlos a to-
dos nunca será suficiente”. 

Cabe destacar que Diario Concep-
ción dio a conocer la realidad de Ma-
ría el año pasado, momento en el que 
recibió apoyo municipal y de los veci-
nos del sector. Ahora es tiempo de 
una nueva ayuda, pero definitiva. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

población va a seguir envejeciendo y 
con este tipo de iniciativas se mejora 
su calidad de vida, acceso a la recrea-
ción y cultura”.  

El director de Senama agregó que 
como sociedad debemos hacernos 
cargo de nuestros adultos mayores, 
teniendo en cuenta que existe pena-
lidad ante la vulneración de sus de-
rechos ya sea por maltrato físico, psí-
quico o incluso patrimonial, tema 
que se realiza a través del programa 
de Buen Trato que se realiza con las 
familias, cuando las tienen, y con la 
red asistencial para abrir el abanico 
de oportunidades. 

“Ya está tipificado el maltrato al 
adulto mayor, pronto  se va a promul-
gar la Convención Interamericana de 
Protección de los Adultos Mayores, 
toda la agenda legislativa va a estar 
orientado a ellos que tienen el dere-
cho a vivir tranquilos, a no ser discri-
minado por su edad, que cuenten con 

destinada a un Establecimiento de 
Larga Estadía del Senama, un hogar.  

 
Población envejecida 

Fernández detalló que actualmen-
te el 15,6% de la población regional co-
rresponde a adultos mayores y, que se-
gún las proyecciones, en 10 años la ci-
fra podría llegar a 22%, lo que hace 
necesario mejorar las políticas públi-
cas de la materia. “El Gobierno está 
construyendo 15 nuevos centros de 
larga estadía en el país, la idea es que 
todas las regiones tengan uno. La ini-
ciativa parte porque los municipios 
tengan terrenos disponibles para 
construir, luego el Serviu construye y 
después nosotros administramos”. 

Aseguró que además se está traba-
jando por impulsar los centros diur-
nos de adultos mayores, pues facilitan 
el trabajo con ellos en distintas áreas, 
desde la kinesiología básica para su 
movimiento como el área social. “La 

CASA DE SUS PATRONES SERÁ VENDIDA PARA CONSTRUIR UN NUEVO INMUEBLE 

Anciana enferma y sin familia 
quedará en la calle en agosto 
Director de Senama afirmó que buscará ayudarla a través del programa de 
viviendas tuteladas. Octogenaria mujer pide vivir en el lugar hasta que muera.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela @diarioconcepcion.cl

gar agua y luz”. 
La Región cuenta con viviendas tu-

teladas en San Pedro de la Paz, Pen-
co, Hualqui, Coronel y Contulmo, que 
tienen capacidad actual ara 85 perso-
nas y, según el director,  se está cons-
truyendo otro en Nacimiento y pron-
to vienen otros dos en Quillón y Con-
tulmo, que tendrían capacidad para 
40 viviendas más.  

Ahora bien, el director explicó que 
cuando la persona no es autovalente 
y no tiene redes de apoyo, puede ser 

La PDI detuvo al presuntoautor del homicidio 
de una persona de 36 años, la madrugada el 21 
de mayo en Av. Prat, crimen que se habría pro-
ducido por rencillas anteriores con uno de los 
heridos y no con el fallecido. El sujeto tiene  an-
tecedentes policiales por robo.

Detienen a presunto homicida Ciudad
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el día lunes y se 
fundamenta en que 
existen modificaciones en 
la situación procesal del 
penquista.

La solicitud fue 
realizada

del frente de mal tiempo se 
despliegue en la madrugada 
de hoy, para declinar 
mañana sábado. 

Se espera que la 
mayor intensidad

Participación total de los 
vecinos, quienes eligieron 
mobiliario y especies 
vegetales que se instalarán.

La iniciativa fue 
proyectada con 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INVERSIÓN DE 150 MILLONES DE PESOS 

Un cambio del cielo a la tierra será 
el que comenzará a experimentar el 
barrio el Golf de Concepción, pues si 
bien actualmente posee un cerro pla-
gado de matorrales, en poco tiempo 
contará con un parque de 3.000 me-
tros cuadrados, desde el que se podrá 
apreciar desde un nuevo parque el 
centro penquista, el inicio de Penco 
y la desembocadura del río Bío Bío.  

 El seremi de Vivienda y urbanis-
mo, Jaime Arévalo, aseguró que para 
su cartera, a través del programa 
Quiero Mi Barrio, es importante ge-
nerar este tipo de proyectos en con-
junto con la ciudadanía, sobre todo 
en un sector histórico de Concep-
ción como es el Barrio El  Golf. 

 “Este parque mirador será el más 
grande de la provincia y no sólo be-
neficiará a  más de 2 mil habitantes 
del sector, sino que a todos los pen-
quistas que lo visiten, ya que se trans-
formará en un punto de encuentro de 
la familia  para contemplar una vis-
ta privilegiada del Gran Concepción 
en un lugar con características geo-
gráficas únicas, profundizando as-
pectos identitarios y de sentido de 
pertenencia que mejorarán la cali-
dad de vida de los vecinos”. 

Ramón Marín, presidente del Con-
sejo Vecinal de Desarrollo Laguna 
Redonda- El Golf, aseveró que el mi-
rador es un sueño para los vecinos. 
“Tenemos uno de los cerros más be-
llos de Concepción y faltaba sacarle 
provecho a las vistas que tenemos. 
Desde este lugar vemos casi toda la 
intercomuna y gracias a los proyec-
tos del Quiero Mi Barrio, la belleza 
natural de nuestro sector se va a po-
tenciar con áreas verdes hermosas. 
Lo que más destacamos es que el di-
seño fue totalmente participativo, 
por lo que esperamos que lo vecinos 
valoren y cuiden este espacio”. 

De hecho, Alvaro Ortiz, alcalde 

Barrio El Golf penquista  
tendrá parque que será la 
envidia de su símil santiaguino
Juegos infantiles, áreas verdes y acceso universal son parte de las 
características de la nueva área verde que estará terminada en octubre.

Concepción, destacó que hace dos 
años los vecinos del sector fueron 
partícipes del proceso de diagnós-
tico del barrio, “luego fueron ellos 
mismos quienes escogieron la dis-
tribución, el tipo de mobiliario y 
vegetación que serán incluidos en 
este mirador, fueron parte del dise-
ño de su espacio y eso es lo que 
queremos para nuestra ciudad. 
Asumimos el compromiso de man-
tener esta área verde, lo que es par-
te del convenio firmado con el Mi-
nisterio de Vivienda”. 

Además de las obras se recupera-

MINVU

rán los departamentos de El Golf que 
datan de la década del 60, a través del 
Programa de Condominios Sociales, 
revitalizando una población históri-
ca de la zona,  

La obra, que tendrá un costo de 
150 millones de pesos, debería estar 
terminada en octubre contando con 
cuatro prismáticos para largavista 
que permitirán apreciar la belleza 
del sector.  

Con sus equipos completos des-
plegados en terreno, los munici-
pios de la Región enfrentan las con-
secuencias  del frente de mal tiem-
po que llegó al mediodía de ayer a 
la zona.  

Hasta la tarde de ayer los mayo-
res problemas habían sido provoca-
dos por el viento, con velocidades 
hasta 90 kilómetros por hora, que 
había botado panderetas, volado 
techumbres  y cortado cables.  

En Concepción hubo semáforos 
apagados en diversos puntos y en 
Talcahuano se registró la caída de 
ramas de árboles, pero sin conse-

Viento azota, pero lo peor aún está por venir
En la provincia de Arauco, don-

de el frente había llegado a prime-
ra hora, hubo voladuras de techos 
en Curanilahue, en Cañete y Coro-
nel se cortó la luz y en Lebu el alcal-
de Cristian Peña ordenó la suspen-
sión de clases en la comuna, medi-
da que podría replicarse hoy en 
toda la provincia.  

Se espera que el frente alcance 
hoy su máxima intensidad, ya que 
se esperaba que en la zona cayeran 
al menos 80 milímetros de lluvia. 
Por esto, las autoridades decreta-
ron  la Alerta Temprana Preventiva 
a nivel regional. 

ISIDORO VALENZUELA M.

EN TALCAHUANO se cerró el puerto por el riesgo para embarcaciones.

cuencias de gravedad. En Talca-
huano, todos los puertos estaban 
cerrados, por el peligro que el fenó-
meno representa para las embarca-
ciones menores.  

Rafael Garay pide 
rebajar prisión 
preventiva por 
estafa piramidal

AGENCIA UNO

El próximo lunes a las 11 ho-
ras, Rafael Garay volverá a en-
frentar a los tribunales de Justi-
cia a petición de su defensa. Esta 
vez, buscan finalizar la estadía 
del economista en el anexo cár-
cel Capitán Yáber. 

De acuerdo al escrito ingresa-
do por el abogado Reynerio Gar-
cía de la Pastora al 3° Juzgado de 
Garantía de Santiago -a la que 
tuvo acceso Diario Concepción- 
la petición se fundamenta en 
“atención a operar en poder de 
la defensa nuevos anteceden-
tes que inciden claramente en la 
determinación de la necesidad 
de cautela que varía de aquellos 
que tuvo a la vista al momento 
de decretarla”. 

Fue la jueza Anne Marie 
Haensgen quien aceptó la soli-
citud y fijó la audiencia para 
este lunes, dos semanas des-
pués de que el penquista decla-
rara en estrado sus motivacio-
nes para poner a disposición de 
los 36 afectados por Think & 
Co. de todos sus bienes. 

Desde la Fiscalía y los quere-
llantes en la causa, anunciaron 
que se opondrán a la petición 
del economista, puesto que es-
timan que se mantiene el peli-
gro de fuga. (Marcelo Castro  
Bustamante)

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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IPC
Mayo

12 meses

0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.849,95

COMMODITIES 

-0,63% Igpa 24.275,96 -0,59%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $888,97 Cobre (US$/libra)$2,55
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $44,46

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JUNIO

$46.740,00

$26.652,66
Dólar Observado $659,46 Euro $742,12

Perpetuidad de los derechos de 
agua están en el ojo del huracán

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

COMISIÓN DE SENADO APROBÓ CEDER LA PERPETUIDAD 
La comisión  especial de Recur-

sos Hídricos, Desertificación y Se-
quía del Senado aprobó, por tres vo-
tos contra uno, el concepto presen-
te en el artículo 6 del Código de 
Aguas, inciso primero, que estable-
ce que el derecho real de aprove-
chamiento es de carácter temporal 
y no perpetuo como se establecía 
anteriormente.  

Uno de los argumentos que sonó 
fuerte fue el hecho de que el agua es 
un bien finito, y que en algún mo-
mento se puede acabar. 

Pues bien, lo anterior ha genera-
do una serie de opiniones, muchas 
en contra, como lo fue la del geren-
te de Asuntos Ambientales de la 
Cámara de la Producción y del Co-
mercio de Concepción, Pedro Na-
varrete, quien reconoció que el 
tema es “apasionante”, porque se 
cruzan aspectos técnicos, financie-
ros y económicos, e ideológicos, 
sostuvo. 

“Primero está el problema de los   
perjuicios por desvalorización de 
los derechos con las respectivas 
pérdidas patrimoniales para los 
propietarios y las dificultades para 
los bancos con la pérdida de valor 
de las garantías”, apuntó. 

Además cruzó el tema con  la se-
guridad de las inversiones.  

“¿Quién arriesga capital para in-
vertir en emprendimientos para 
cuyo desarrollo es esencial contar 
con los derechos seguros por los 
tiempos involucrados en las opera-
ciones que aseguren el debido re-
torno?”, se preguntó Navarrete. 

Consultado sobre la crítica que se 
hace a personas o empresas que 
tienen derechos de agua sin apro-
vechamiento por décadas, dando 
pie a la especulación, Navarrete 
planteó que “la especulación es una 
expectativa legítima esperada en 
todas las relaciones e iniciativas 
humanas. El mejor mecanismo de 
asignación, con los necesarios res-
guardos ambientales y de provi-
sión de agua para la bebida, es el 
mercado. Nadie va a mantener la 
propiedad de los derechos de aguas 
porque sí; lo va a hacer sólo si tiene 
una razonable expectativa futura”, 
argumentó. 

Añadió que, de lo contrario, el 
derecho se transferirá hacia un me-
jor proyecto.  

“Esta asignación no la puede ha-
cer objetivamente el estado. La ex-
cesiva demora en la tramitación 
administrativa de constitución de 
derechos de aguas ofrece al estado 
una verdadera oportunidad para 
hacer bien lo que debe reduciendo 
eficientemente estos tiempos en 
vez de regular algo que hace muchí-
simo mejor el mercado”. 

Opinión distinta fue la del in-
vestigador del Centro de Ciencias 
Ambientales Eula Chile y profesor 
emérito de la Universidad de Con-
cepción, Oscar Parra, quien asegu-
ró que mejoras ambientales a par-
tir de estas modificaciones, no se 
aprecia alguna, toda vez que se ha 
avanzado muy poco en relación a 
las modificaciones propuestas en 
un principio. 

“Además esto regiría a los nuevos 
derechos, no para los ya adquiridos, 
por lo tanto, gran parte de los dere-
chos de propiedad del agua no se-

General de Aguas, DGA. 
 Leiva explica que de aprobarse el 

proyecto de ley tal como está, “la 
autoridad podrá -arbitraria y anto-
jadizamente- investigar , resolver y 
extinguir derechos de agua a agri-
cultores, lo que los llevaría a pedir 
nuevamente estos derechos pero 
ahora bajo la nueva normativa, es 
decir, con la característica de ser 
temporales”, con una limitación de 
30 años. 

 Aun así, el jurista recordó que la 
Reforma al Código de Aguas “es to-
davía un proyecto de ley que se en-
cuentra en una comisión especial, 
pero no significa que el proyecto se 
apruebe, pues debe ser sometido a 
otras tramitaciones en el Senado”.

JOSÉ LENIZ G.

Puede afectar el financiamiento de proyectos dicen detractores, pero experto 
entrega una visión sombría respecto al uso de este recurso en Chile.

dales ecológicos que deben salva-
guardarse. 

Por su parte, el presidente de Fe-
defruta, Luis Schmidt, fue enfático 
en declarar que “considero lamen-
table la aprobación dada por la Co-
misión de Recursos Hídricos, ya 
que creemos que no pueden coexis-
tir para los mismos derechos de 
aprovechamiento de agua, unos de 
primera clase y otros de segunda. 
Este concepto podría ser incluso in-
constitucional, al poseer caracterís-
ticas de discriminación”. 

En tanto, Sebastián Leiva, Socio 
y Abogado de Araya & Cía, identi-
fica una “trampa” en el proyecto de 
ley, puesto que “por primera vez se 
establece la posibilidad de cadu-
car los derechos de agua por una 
decisión arbitraria tomada por par-
te de la autoridad administrativa”, 
que en este caso será la Dirección 

Javier Ochoa Provoste 
contacto@diarioconcepcion.cl

30
años sería el plazo de entrega de los derechos de aguas que sean otorgados tras la 
aprobación de la ley, aunque los existentes podrían ser revocados por la DGA si así 
ameritase.

rán tocados”. 
Lo peor del actual escenario, se-

gún Parra, es que se dificulta que el 
Estado impulse de una vez una ges-
tión integrada de cuencas, tal como 
se hace en todo el mundo, sobre 
todo a partir de los nuevos escena-
rios a partir del cambio climático y 
los múltiples usos que se les da a los 
distintos cauces. Incluso han ha-
bido problemas respecto a los cau-
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Un convenio destinado a investi-
gar y desarrollar acciones de res-
tauración de bosque nativo en pre-
dios donde se emplazaban planta-
ciones forestales suscribieron 
empresas Arauco y el Instituto Fo-
restal (Infor). Se trata de una inicia-
tiva que considera el apoyo de Infor 
en la investigación aplicada que 
Arauco desarrolla en su patrimo-
nio, facilitando la información y los 
conocimientos necesarios en rela-
ción con la restauración de ecosis-
temas forestales.  

Así lo explicó el subgerente de 
Asuntos Públicos de Arauco, Patri-

Empresas Arauco firmó convenio con Infor
posterioridad a 1994 sobre bosque 
nativos, logrando una composición 
y estructura similar a la vegetación 
nativa original.  

“Nosotros tenemos un compro-
miso de restaurar 25 mil hectáreas 
de plantaciones a bosque nativo y 
para eso tenemos que saber cómo 
funciona la restauración en zonas 
que anteriormente estaban planta-
das con ¨pino y eucaliptus. Se van 
a hacer ensayos y experiencias que 
nos van a permitir asegurar un me-
jor establecimiento de los bosques 
naturales que queremos poner en 
esta zona”, dijo Eyzaguirre.

ARCHIVO/GRUPO COPESA

PINOS Y EUCALYPTUS se reemplazarán por platanciones de bosque nativo.

cio Eyzaguirre, quien precisó que se 
explorarán métodos y técnicas sil-
viculturales que permitan realizar 
una restauración de plantaciones 
de pino radiata establecidas con 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GONZALO KIRBERG, GERENTE GENERAL DE “CUMPLO”:

Ni con temporal de viento y lluvia 
que azotó la zona desde ayer se le bo-
rró la sonrisa a Gonzalo Kirberg, ge-
rente general de “Cumplo”, una pla-
taforma web dirigida a brindar ma-
yor accesibilidad al financiamiento 
de las Pymes. 

Lo anterior, seguramente, por el 
notable éxito que ha tenido esta idea 
de negocio que nació en Chile a par-
tir del 2016 y que ya tiene su repre-
sentante en la Región del Bío Bío. 

De paso por algunos coworks de 
Concepción para promocionar las 
bondades del nuevo sistema de cré-
ditos que ofrece la platarfoma web, 
entre los emprendimientos de más 
un año de antigüedad, Kirberg hizo 
un aro en su agenda para conversar 
in extenso con Diario Concepción. 

Fue así como aseguró: “nuestros 
créditos son hasta un 50% más bara-
tos que los tradicionales”, haciendo 
clara alusión a los créditos otorga a 
la banca. 

- ¿Desde cuándo están operan-
do en Bío Bío? 

- En diciembre de 2016 abrimos la 
sucursal de Bío Bío que correspon-
de a la tercera región en la que co-
menzamos a tener operaciones. 

- ¿Cuántos créditos han tran-
sado en Bío Bío hasta la fecha? 

- A la fecha van 21 empresas soli-
citantes y 87 créditos por un monto 
total de más mil millones de pesos y 
a nivel nacional se han transado más 
de 130 mil millones de pesos. 

- Y las tasas asociadas? 
- En promedio son del 13,5% anual 

que va cayendo en la medida que 
vas construyendo un historial de cré-
ditos, por eso en 6 meses la tasa pue-
de llegar a bajar un 30% respecto del 
crédito inicial, lo que financia entre 
un 30% y un 50% de menor costo. Es 
por eso nuestros créditos son hasta 
un 50% más baratos que en el siste-
ma tradicional. 

- ¿Qué es Cumplo? 
- Es una plataforma digital o pági-

na web mediante la cual pequeñas y 

ROMILIO PASMIÑO G.

A la fecha llevan más de $1.000 millones transados en 87 créditos correspondientes a 21 empresas 
del Bío Bío. Su fundador es Nicolás Shea, el mismo de E-Class, Start Up Chile y la Asech.

de 60 colaboradores, somos una em-
presa que tiene una causa que es 
que emprendedores chilenos y chi-
lenas puedan endeudarse a una tasa 
justa donde nos dirigimos por un 
lado a las Pymes que necesitan de ca-
pital de trabajo, donde hacemos una 
evaluación de riesgo formal como 
cualquier entidad financiera donde 
comprobamos lo que se nos informa 
para certificar que la información 
que tienen es real y evaluamos su ca-
pacidad financiera para pagar lo que 
dice que puede pagar. Una vez com-
probado todo, lo que hacemos es 
publicar esa información. Por otro 
lado, tenemos más de 5 mil inversio-
nistas y más de 50 mil usuarios en la 
plataforma, donde se puede ver cuál 
es la tasa de interés que quiere pagar 
la persona que está solicitando el 
crédito, ya que son ellos quienes es-
tablecen la tasa. 

- ¿Cómo interpreta Cumplo 
el concepto de economías cola-
borativas? 

-  Es como el regreso al intercam-
bio de las antiguas plazas públicas, 
pero ahora de forma virtual a través 
de Internet, donde es posible conec-
tarse sin intermediarios.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo,mora@diarioconcepcion.cl

“Nuestros créditos son hasta un 50% 
más baratos que los tradicionales”

130 mil
Millones de pesos han transado a nivel 
nacional desde su creación en el 2016 
hasta la fecha.

13,5%
Es la tasa de interés anual inicial que va 
cayendo conforme se construye un his-
torial positivo del emprendedor. 

25.000
Hectáreas de bosques nativos serán res-
tauradas gracias al trabajo conjunto 
entre Empresas Arauco e  Infor.

medianas empresas en crecimiento 
pueden solicitar créditos para crecer 
y, por otra parte, inversionistas indi-
viduales pueden leer esas solicitu-
des, evaluarlas y prestar el dinero 
que requieren, eso en lo más simple. 
Es un punto de encuentro, una pla-
za virtual. 

- ¿Cómo lograron implemen-
tarse? 

- Nació de los fundadores de Cum-
plo luego de conocer una idea sobre 
las economías colaborativas en via-
je a EE.UU. donde se presentaron 
hace unos cinco años unas plata-
formas similares en ese país, copian 
la idea y la traen a Chile, donde reú-
nen la solución de las economías 
colaborativas con el tremendo cos-
to o carga financiera que tienen las 

Pymes hoy en Chile. 
- ¿Quiénes fueron los fundado-

res de Cumplo? 
- Fue Nicolas Shea, que es la mis-

mo persona que creó E-Class y pos-
teriormente creó Start Up Chile y 
fundó la Asech. 

- ¿Cómo está operando Cumplo 
en el país? 

- Hoy somos una empresa con más 
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 La Cámara de la Producción y 
del Comercio de Concepción rea-
lizó el miércoles su tradicional ce-
remonia de premiación al Mérito 
Empresarial. La Clínica Sanatorio 
Alemán fue galardonada como 
Mejor Empresa, Bruno Fritsch Ro-
dríguez como Mejor Empresario, y 
Patricia Díaz Allendes, asistente 
de la Dirección de Administración 
de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción, como Me-
jor Trabajador. También hubo pre-
miaciones  a distintos Socios Fun-
dadores de la Cpcc. 

Clínica Sanatorio Alemán, se des-
tacó en el periodo 2016-2017 por un 
crecimiento vertiginoso, que la ha 
convertido en un referente en el 
mundo de la salud regional, gra-
cias a la visión de sus propietarios 
que apostaron por un plan de inver-
sión en infraestructura y equipa-
miento médico de última tecnolo-
gía, además de un programa de me-
jora continua en atención de 
pacientes; su nueva Unidad de Ur-
gencia (UCI-UTI), unidad de toma 
de exámenes y banco de sangre 
propio. 

Por ser una Clínica con visión lo-
calista y regionalista, por centrar su 
proyecto para acercar servicios de 
salud de primer nivel al sur de nues-
tro país y por reinventarse para no 
abandonar este proyecto, Clínica 
Sanatorio Alemán recibió el pre-
mio a la mejor empresa de la Cpcc. 
 
Asamblea Anual de socios 

Previo a la Ceremonia de Pre-
miación al Mérito Empresarial, se 
celebró la Asamblea General Ordi-

Sanatorio Alemán es electa 
“Mejor Empresa” por la Cpcc

rez; Sergio Escobar Miranda, 
presidente Directorio Sergio Esco-
bar y Cía; Roger Sepúlveda Carras-
co, rector de la Universidad Santo 
Tomás; Fernando Canessa Soto, ge-
rente de Planta Coca-Cola Embo-
nor Concepción y Juan Alberto 
Arancibia, gerente general Puerto 
Lirquén. (SM)

ISIDORO VALENZUELA M.

Según un estudio realizado por 
la Consultora Know How Part-
ners (KHP) reveló que el 42% de 
las empresas de la Región ignora 
los alcances de la  Ley de Inclu-
sión Laboral, mientras un 34% 
solo conoce algunas aristas de 
la iniciativa que fue promulgada 
la semana pasada, y a la cual de-
berán adecuarse a partir de di-
ciembre más del 68% de las orga-
nizaciones del Bío Bío. El análisis 
basado en una muestra repre-
sentativa que incluyó a las prin-
cipales compañías productivas 
con asentamiento en Bío Bío y 
con más de 100 trabajadores, 
también reflejó que el 30% no se 
siente preparada para dar cum-
plimiento a la exigencia de con-

Empresas no están 
preparadas para nueva ley

tar con un 1% de personas con 
discapacidad o que perciban una 
pensión de invalidez. En la es-
quina opuesta, 36% de las orga-
nizaciones encuestadas han in-
cluido personas con discapaci-
dad en sus filas en los dos últimos 
años, reveló el estudio. (SM)

8:30 hrs
parte el seminario “Desafíos de la 
Región en el marco de la nueva ley 
de inclusión laboral”, en el auditorio 
Marta Montory, de la Universidad San 
Sebastián.

naria de Socios 2017, que ratificó la 
renovación parcial de su Directorio. 
Los directores elegidos y que co-
rresponden a la mitad de la compo-
sición del directorio, son: Álvaro 
Ananías Itaim, gerente general Ge-
nesys; Ricardo Gouët Bañares, ge-
rente Zonal Hidronor; Javier Álva-
rez Pérez, presidente Pares y Álva-
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19:00 horas 
Inauguración de “Par D Sub-

jetividades”, de los artistas 
Sebastián Burgos y Alperoa 

(Álvaro Pereda). Sala de Arte 
UDD, Ainavillo 456. Gratis. 

 
19:00 horas 

“Dentro del bosque”, de Tea-
tro Musical La Once. $5.000 
general y $3.000 convenios. 

Aula Magna, 
Caupolicán 459. 

 
21:00 horas 

Marwan en la Bodeguita de 
Nicanor. $12.000 general.

Destacado 
Catoni en  
Bloom Bar 

22.00 Horas
El power trío capitalino 

Catoni regresa a la zona para 
presentar un adelanto de su 

próximo y nuevo álbum. 
$3.000 general. Paicaví 658 

esquina Maipú.

Agenda  
de hoy

Obras de Beethoven marcarán 
el ritmo de cuarto sinfónico

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MAÑANA EN EL TEATRO UDEC

La Orquesta 
UdeC tocará el 
“Concierto 
para piano 
N°4” y la 
sinfonía 
“Heroica”, más 
“Árbol sin 
hojas” de  
Maupoint.

Será una presentación 
marcada por la sonoridad de 
Ludwig van Beethoven, con 
un repertorio que abrirá y 
cerrará con dos de sus más 
importantes obras. 

El cuarto concierto sinfó-
nico de la Orquesta UdeC, 
que se realizará mañana a 
las 19.00 horas, tendrá como 
protagonista la figura del 
compositor vienés y cuyas 
piezas serán dirigidas por el 
reconocido maestro nacio-
nal Juan Pablo Izquierdo. 

“Son piezas de un virtuo-
sismo muy grande y de una 
profundidad única”, acotó 
Izquierdo. 

Es así como, a modo de 
apertura, se interpretará el 
“Concierto para piano N°4”, 
de Beethoven, pieza en que 
participará de modo espe-
cial el pianista letón -resi-
dente en Chile- Armand 
Abols.  

“Es una pieza bien espe-
cial, diría más lírico y de cá-
mara. Su segundo movimien-
to es bastante extremo, co-
mienza con un discurso de 
cuerdas imponente, luego 
entra el piano totalmente en 
otro mundo, más sensible y 
etéreo, son lo más opuesto 
que puede haber. Casi en nin-
gún momento tocan juntos. 
Es más imponente la orques-
ta en un comienzo y después 
la parte de piano. Gradual-
mente, la agrupación va cal-
mando su ímpetu, como que 
va desapareciendo y se pone 
a escuchar más, una manera 
bien novedosa de estructurar 
una obra sinfónica”, explicó 
el pianista. 

 Tras la pausa, se tocará 
“Árbol sin hojas”, del com-
positor nacional Andrés 
Maupoint. “Toda una nove-
dad, desconozco si se ha to-
cado con anterioridad aquí 
en Concepción. Una obra 
pequeña, pero muy evocati-

diantes y balcón. 
 

Una buena experiencia 
Este concierto reúne por 

segunda vez al maestro Iz-
quierdo con Abols, ya que en 
la temporada pasada inter-
pretaron juntos el Concierto 
N°5 también de Beethoven, 
un momento muy recordado 
por el director, ya que “fue 
una gran presentación, con 
un excelente e impecable 
pianista”. 

Mientras que, por su parte, 
el músico señaló que “para 
mí es un placer y gusto traba-
jar con el maestro Izquier-
do, un tremendo director y 
gran personaje. Realmente, 
es admirable toda la energía 
y lucidez que tiene a sus 81 
años, como una persona que 
no tiene edad”. 

El pianista, previo a su in-
tervención en el concierto de 
mañana y aprovechando su 
pasada por la capital regio-
nal, realizó una interesante e 
ilustrativa masterclass, la que 
tuvo 5 alumnos activos y cer-
ca de 20 oyentes.  

“Fue fantástico, encuentro 
que fue una excelente idea 
poder aprovechar mi visita, 
es algo fundamental la for-
mación de las futuras genera-
ciones de músicos. Aparte de 
dar algunos consejos útiles, 
es como una especie de estí-
mulo el realizar este tipo de 
actividades, ya que tener la 
posibilidad de interactuar de 
forma más cercana con los 
músicos invitados no es algo 
habitual”, dijo.   

ROMILIO PASMIÑO G.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Está programado este 
cuarto concierto 
sinfónico de la 
temporada. Dirige el 
destacado maestro 
Juan Pablo Izquierdo.

Horas 
19

va, es como una meditación 
invernal, muy sugerente, 
con un solo de clarinete y 
violín, los que van apare-
ciendo como encima de un 
paisaje muy nebuloso”, dijo 
el director. 

Posteriormente, y como 
obra principal del programa, 
se interpretará la Sinfonía 
N°3 “Heroica”, de Beethoven, 
pieza “tremendamente difícil 
y comunicativa. Es una obra 
de lo más grande y compleja 
del repertorio, porque tiene 
una gran lucidez, todo es 
transparente y al mismo 
tiempo una fuerza muy gran-
de. Una revolución dentro de 
la misma producción de 
Beethoven, ya que uno escu-
cha la Sinfonía N°2 y surge la 
incógnita de qué pasó entre 
ésta y la N°3. Hay como un 
descubrimiento enorme, es-
tán todas enlazadas, pero 
hay algo muy especial entre 
ellas”, detalló Izquierdo. 

Las entradas, disponibles 
en la boletería del Teatro 
UdeC, tienen un valor de 
$6.000 general, $4.000 con-
venios UdeC, $3.000 estu-
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USS: “Pensando Chile, 
Presidenciales 2017”

La ex ministra de Estado y ex senadora Soledad Alvear fue la primera invitada del ci-
clo “Pensando Chile, Presidenciales 2017”, convocado por la Escuela de Liderazgo y Pu-
blicUSS, Centro de Estudios de Derecho Público y Sociedad, de la Universidad San Se-
bastián. El programa continuará el segundo semestre con los candidatos presidencia-
les con el objetivo de que estudiantes y académicos participen en el debate de ideas sobre 
el futuro del país. En el primer encuentro, la ex canciller sostuvo que se debe tener “un 
compromiso con la racionalidad, no todo se va a solucionar en cuatro años, eso es im-
posible. Hay que tener responsabilidad y no caer en populismos, ser valiente y decir que 
no todo se puede lograr en un período”.

CRISTIAN 
PUENTES, 
Álvaro Ortiz 
y Fernando 

Quiroga.

JOSÉ MIGUEL ORTIZ, Soledad Alvear, Sergio Castro y Matías Romero.

EUGENIO YÁÑEZ, Max Silva y Christian Coddou.

Miembros del Cuerpo Consular rin-
dieron un homenaje a representantes 
de Policía de Investigaciones de la 
zona con motivo de la celebración del 
aniversario de la institución. Duran-
te una cena realizada en el Club Con-
cepción se reconoció la labor y com-
promiso de sus integrantes.

LUIS ARUTA y Jorge Enríquez.

JORGE 
BAKSAI  y 

Hermes San 
Martín.

ELIU GUTIÉRREZ  y Carlos Manteiga. LUISA GASPARINI y Lautaro Arias. ANA MARÍA MIÑO y Carlos Céspedes.

MARIO FERNÁNDEZ, Salvador Lanas y Luis Toledo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MAURO 
MOS-
CIATTI, 
Constanza 
Fernández y 
Aurelio 
Maira.

SEBASTIÁN 
MORALES, 

Alejandro 
Ortiz y 

Gonzalo 
Sanhueza.

Aniversario de Policía 
de Investigaciones
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Mediante un escueto comunicado, la Anfp 
confirmó ayer que el portero y capitán de la 
selección chilena de fútbol, Claudio Bravo, 
quedó descartado para el debut de Chile este 
domingo en la Copa Confederaciones ante 
Camerún. 

“Claudio Bravo se realizó un control con 
exámenes (...), los cuales demostraron que su 
lesión en el gemelo izquierdo ha tenido una 
evolución favorable y la integración a la prác-
tica deportiva dependerá de la evolución que 
presente el deportista”, indicó el escrito.

El capitán se perderá el debut ante Camerún

 ANFP CARLOS PARRA

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

YA SE IMPLEMENTÓ EN EL MUNDIAL SUB 20

Varias novedades reglamenta-
rias, llamados derechamente ex-
perimentos por la Fifa, tendrá la 
edición de la Copa Confederacio-
nes que comienza mañana en Ru-
sia. La más importante de ellas será 
el Video Assistant Referee (VAR), 
una de las medidas que genera mu-
chas opiniones encontradas en el 
mundo del fútbol. 

Fue el ex juez uruguayo y perso-
nero de la Fifa, Jorge Larrionda, el 
encargado de dictar una charla a los 
seleccionados nacionales en Mos-
cú, para que todos se adentraran en 
la aplicación de la medida que bus-
ca “interferencia mínima, beneficio 
máximo”, como es su slogan. 

Dentro de la revisión, el primer 
punto es explicar que no serán es-
tudiadas todas las jugadas, sino 
las más complejas dentro de una 
lista definida por los encargados 
del organismo. 

Así, la asistencia de video será 
utilizada para determinar goles, in-
cidentes que den lugar a un lanza-
miento penal, la aplicación de tar-
jetas rojas directas (no doble ama-
rilla) y errores de identificación de 
los jugadores que cometen alguna 
infracción, así como de incidentes 
graves que pasen desapercibidos 
para el cuerpo arbitral. 

En lo que respecta a su aplica-
ción, será siempre el árbitro quien 
tome la decisión final, y solamente 
ésta cambiará si la revisión de-
muestra un error claro. 

Dentro de la conformación del 
cuerpo referil, los árbitros asisten-
te de video son miembros del gru-
po arbitral, pero sólo el juez central 
puede dar pie a una revisión, en 
tanto que los integrantes del VAR y 
los otros asistentes sólo pueden re-
comendar que sea realizada. 

Por otra parte, durante la revisión 
el árbitro deberá permanecer visi-
ble en todo el proceso, medida que 
busca garantizar la transparencia, 
en tanto que no existirá presión 
para agilizar este proceso, dado 
que la precisión es más importan-
te que la rapidez. 

Dentro de las medidas extras, los 
cuerpos técnicos y jugadores no 
podrán presionar al árbitro para 
que se haga una revisión. De he-
cho, rodear al juez será sancionado 
con una tarjeta amarilla, junto al 
hecho de que no habrá lugar para 
anular partidos por motivo del fun-

Asistencia en video, 
otro aspecto de la 
Confederaciones

cionamiento incorrecto de la tec-
nología de VAR, ni del sistema de 
detección automática de goles, ni 
por decisiones incorrectas relativas 
a estos, ni tampoco por la decisión 
de no revisar un incidente. 

Finalmente, el árbitro indicará 
claramente el resultado de una re-
visión, es decir, tomará, cambiará o 
anulará cualquier medida discipli-
naria en caso de que proceda, y ga-
rantizará la reanudación correcta 

GENTILEZA SI.COM

“Interferencia mínima, beneficio máximo”, es lo que 
espera la Fifa con la aplicación del Video Assistant Referee 
(VAR), que será utilizado en el torneo internacional.

del juego. 
“La idea es que ante una jugada 

conflictiva o que termine en gol, y 
sea precedida de una falta grave, el 
árbitro tenga la posibilidad, previo 
a reanudar el juego, de otorgar o no 
el gol, otorgar o no el penal, o si 
eventualmente se sancionó una 
pena máxima que no merecía san-
cionarlo, se pueda volver atrás”, co-
mentó el director de la Anfp, Hugo 
Muñoz. 

Esta medida ya fue usada recien-
temente tanto en el Mundial de 
Clubes como en el último Mundial 
Sub 20, y se unirá a otras que quie-
re implementar la Fifa, como el 
cuarto cambio en tiempos suple-
mentarios, la aplicación certera del 
tiempo agregado por la demora del 
juego (los jueces serán rigurosos 
con el tiempo en festejos y saques 
de meta), y también lo que dice re-
lación con el comportamiento de 
las hinchadas, ya que el árbitro, en 
este torneo, también podrá suspen-
der partidos por ello.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

De televisión habrá en cada 
uno de los partidos de la 
Copa Confederaciones para 
asistir a los árbitros.

Cámaras
20

El Mundial de Clubes y el 
Mundial Sub 20 ya sirvieron 
como prueba para la 
aplicación del VAR.

Experiencias 
previas
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EX VOLANTE SE QUITÓ LA VIDA

Villanueva: 
el olvidado 
crack rojo 
que partió a 
los 39 años
Ascendió con Ñublense 2006 y nunca 
más jugó. Era talentoso e introvertido.

En su último partido con Ñublen-
se marcó un golazo a Lota y los ro-
jos subieron a Primera. Mauricio 
Villanueva fue figura, pero no esta-
ba en los planes de Marcoleta para 
seguir en el plantel 2007. Nadie se 
lo explicaba. Un día fue a Chillán, 
con los cesantes del Sifup, y fue ova-

cionado por la gente. Todos lo re-
cordaban como crack. Su compa-
ñero Eric Olivares quiso llevarlo a 
Melipilla, pero se lesionó. Nunca 
más jugó y prácticamente desapa-
reció del mapa. La noche del miér-
coles reapareció: se había ahorca-
do, en Santiago, a los 39 años. 

Alejandro Maureira fue compa-
ñero suyo ese 2006. Ese año se ca-

saron “Mauro”, José Yates, Erwin 
Concha... Todos hermanos de la fe. 
Leían la Biblia junto a Chase Hil-
genbrik. “Fue un año hermoso” re-
cuerda el ‘Rayo’ y agrega que “Mau-
ricio era calladito y muy educado. 
No jugar al fútbol fue una pena 
grande, un duelo personal, pero se 
puso a manejar un taxi y le dedicó 
todo el tiempo a su hija. No se veía 
mal”. Su niña de 7 años tiene síndro-
me de down. “Era su angelito”, cuen-
ta Alejandro. También tenía una 
hija de dos años y se había separa-
do un par de veces de su señora, 

aunque al parecer estaban inten-
tando volver.  

Hace poco murió uno de sus ami-
gos cercanos en esta última etapa 
de su vida. Mauricio trabajaba aho-
ra en una botillería y el negocio no 
caminaba mucho. “Nunca imagi-
namos que podía tener depresión 
o algo así. A veces uno mira más ha-
cia adelante que al prójimo. A veces 
el de al lado lo está pasando mal y 
uno siente que pudo hacer algo 
más. Creo que tenemos una deuda 
con Mauricio. Al menos, yo lo sien-
to así”, cuenta Maureira, con la voz 

entrecortada. El “Cerebro” de Ñu-
blense 2006 se quitó la vida, ahor-
cado en una solitaria habitación. Su 
señora publicó en Facebook que 
no entiende nada, que no puede 
explicar qué pasó. Rodrigo Oses es-
cribió el libro “Ñublense, 100 años 
de pasión” y cuenta que al único 
que no pudo ubicar fue a Villanue-
va. Que nadie sabía de él. Un crack 
silencioso que no merecía el olvido.

ARCHIVO / DIARIO LA DISCUSIÓN

VILLANUEVA LUCHANDO contra Melipilla en un 2006 lleno de momentos felices, que parecían nunca acabar.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestro querido y amado padre, suegro, abuelito, bi-
sabuelito tío, tioabuelito y amigo, Sr. 
 

SANTIAGO SOTO GAETE 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en el Club Deportivo Union Boca Bio Bio (Belmar  
S/N Boca Sur, San Pedro de la Paz), y su funeral será hoy después de una misa a 
las 15:00 Hrs. en la Parroquia San Agustin (Boca Sur), saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concepción. 
 
La  Familia 
 
San Pedro de la Paz, 16 de junio de 2017.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AVISO 
En causa Rol Nº 38-2017, Segundo 
Juzgado Civil Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se 
expropió por Decreto N° 35 de 13 de 
Febrero de 2017, para ejecución obra 
“CONCESIÓN AUTOPISTA 
CONCEPCIÓN – CABRERO, 
SECTOR A3: EL PINO – ROTONDA 
BONILLA ENLACE PALOMARES 1, 
COMUNA DE CONCEPCIÓN, VIII 
REGIÓN DEL BÍO BÍO”. El lote se 
encuentra ubicado, en la Comuna 
de CONCEPCIÓN, Provincia del Bío 
Bío, VIII Región del Bío Bío, GUSTAVO 
RODOLFO GIACAMAN HAZBOUN, 
Lote Nº 8-1, rol de avalúo 21286-44 
de 7.401 M2, suma consignada 
$740.243.341.- Fisco solicitó toma 
posesión material del lote expropiado. 
Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines art. 
21 D.L. 2.186.-La Secretaria. 

EXTRACTO 
SEGUNDO JUZGADO CIVIL 
Concepción, causa rol C-7629-
2015, juicio ejecutivo “Velásquez 
con Velásquez”, se ha ordenado 
remate en secretaría del tribunal 
en la audiencia del 11 de julio 
de 2017, 10:00 horas, inmueble 
consistente en la propiedad 
ubicada en cal le Camilo 
Henríquez número 149, comuna 
de San Pedro de la Paz y que 
corresponde al sitio número 160 
del plano de subdivisión del 
Conjunto Habitacional Villa 
Icalma. El inmueble se encuentra 
inscrito fojas 378 bajo el número 
261 en el Registro de Propiedad 
del  año 2016 a cargo del  
Conservador de Bienes Raíces 
de San Pedro de la Paz, siendo 
los deslindes de la propiedad, 
según sus títulos: NORTE, en 

25 metros con sitio número 159; 
SUR en 27,50 metros con sitio 
número 161; ORIENTE, en 12,50 
metros con calle Dos Nueva, 
hoy Camilo Henríquez;  y  
PONIENTE: en 18,50 metros 
con propiedad de la Compañía 
Manufacturera de Papeles y 
Cartones S.A.; y con propiedad 
vivienda Económicas Bío Bío.- La 
propiedad figura con el rol de 
avalúos número 12.712-9 de la 
comuna de San Pedro de la Paz 
y se encuentra exenta del pago 
de contribuciones. 
Mínimo posturas $14.700.875, 
caución interesados 10% mínimo 
($1.470.087,5)  dinero a 
consignarse a través de vale 
vista bancario a la orden del 
tribunal. Demás antecedentes ver 
bases de remate expediente en 
secretaría. La Secretaria.

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

6/10 5/11
LOS ÁNGELES

7/12
SANTIAGO

8/11
CHILLÁN6/11

RANCAGUA

10/13
TALCA

8/12
ANGOL

9/11
TEMUCO

3/7
P. MONTT

4/8
SÁBADO

3/9
DOMINGO

4/11
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Aurelio
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